

EL DESPERTAR DE LOS TRABAJADORES

PENSAR ES SER LIBRE

SE PUBLICA POR IMPRENTA PROPIA DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

(SER LIBRE ES SER FELIZ)



Subscripción adelantada en el País y Provincias
Por un mes \$ 2.50
Por tres meses \$ 7.50
Número suelto \$ 0.10

OFICINAS Y TALLERES
CALLE BOLIVAR, Nº 1020
CORREO, CASILLA 211

Diario de la Mañana
Iquique, DOMINGO 20 de Febrero de 1916

10
Cena, viernes

EL DESPERTAR DE LOS TRABAJADORES

Diario socialista de la mañana
Tiene por norma: combatir todas las injusticias sociales, denunciar todo lo que se haga en perjuicio de los obreros y señalar caminos a las clases productoras para alcanzar su emancipación.
SUSCRIPCIÓN ANUAL \$ 30
SEMESTRAL \$ 15
TRIMESTRAL \$ 7.50

PARA TODO LO RELACIONADO CON ESTA IMPRENTA DIRIJIRSE A

FEDERICO BERRANO V.
Administrador

La moral de clase

Hasta ahora o hasta hace muy poco tiempo, la moral de clase, o sea la moral que se practica en la vida cotidiana de los obreros y de los patrones, ha sido una moral de hipocresía. La moral de los obreros ha sido una moral de necesidad, de lucha, de sacrificio. La moral de los patrones ha sido una moral de egoísmo, de explotación, de opresión. Pero ahora, con el despertar de los obreros, se está creando una nueva moral, una moral de justicia, de solidaridad, de fraternidad. Esta nueva moral es la moral de clase, la moral que se practica en la vida cotidiana de los obreros y de los patrones, y que es la moral que debe regir en el futuro.

EL MITO Jesucristo

El ciudadano que envíe \$ 0.20 en estampillo, recibirá el hermoso folleto que anuncia...

EL DESPERTAR

había en la moral social: moral he dicho? es moral? y social? es, social; pero no hay que figurarse, así como se habla de moral, y sociabilidad, hemos tenido en cuenta la cuestión pesca, pues para nosotros estas palabras tienen un sentido amplio en toda la extensión de la palabra y en toda la acción del individuo como componente de la sociedad, sin mirar el su calidad de rico o pobre, de obrero o patron, le permite no escandalizarse por medio de sus testamentos, o por murmuraciones de sus Celastinas.

P. LUCCI.

Bájaras literarias

No eres bueno

Había preguntado si muchas veces por aquel matrimonio, porque el obrero no parecía si bueno de la casa. Jesús tenía sospechas. La mujer le daba ideas de buena todas las veces que la había sacado con sus hijos limpios. Pero él, ad. Es decir, si tal vez no podría ser mejor. Le consultó por referencias de Juan cuando algún día se habló en la mesa, porque Jesús preguntó quien era aquella mujer trabajadora y humilde y aquel hombre que no parecía bueno.

—No será malo — le dijo Juan entonces —. Es más, pacha que quiere ser bueno y no puede, porque yo soy a los padres, que eran abandonados y locos de deorden y vino. ¡Vete a saber! Ya puedes tener benevolencia. Quien vive en ciarros barrios y entre cierta gente olvidada de todo, ¿qué quieres que resulte? Es un hombre que se ama, de ni a, todas las traqueadas de las cascurar; no solo en el caso, sino en todas las próximas del barrio. En esta organización social de firmas, es que unas se comen a otras, la casa del pobre no tiene más proximidad que otra miseria; así están formadas las ciudades y los pueblos. En un mundo todo el hambre, todo el frío, todas las cuevas, todas las ratoneras, todas las calles más trunadas; en todo el barrio, todo el ciarros, toda la abundancia, todo el bienestar. Difícil es llegar, hijo mío, a un período de paz y de amor signiendo esos caminos. ¿Qué quieres que haga ese hombre? ¡Vete a saber, a saber el esfuerzo que hará allá adentro para contener su corazón inceduado!

TEATRO VARIEDADES

COMPANIA ITALO-CHILENA
Hoy DOMINGO Hoy
Reprioso Reprioso
A través de las Nias enemigas
—12 partes—
Precios populares.

ocorrer niños angustiados así. Ya se como viven los pobres, ya se como viven los ricos, ya se como viven los miserables. El espíritu o quitarse el tabero, o haberse querido saberlo algún día, no estaría ya la Humanidad como está, hecha un seco de injusticia...
Le ochan, además, la culpa a ellos, pobres infelices, que no pueden edificar nada en su alma porque toda la vida les es negativa, salvo para el dolor. Todavía la gente que vive bien, no comprendiendo nada de las luchas profundas del espíritu y de la complejidad de la existencia social, les echa la culpa de que son abastados, borrachos, sucios, vicios, sin educación; ¡qué inconsciencia de todas las cosas, Dios mío!... Quien va a tener la culpa de todo esto, en tal caso, sino los que están arriba, que saben, que gobiernan, que hacen leyes y que pueden distribuir la riqueza y la educación?...

E. Sánchez Díaz.
(De la novela *En la fábrica*.)

La moral periodística

La moral periodística
Al señor Luis Bustamante
Cuando se ocupa un puesto en la prensa, sea de los primeros o de los últimos, se contraen deberes sagrados: uno es el periodista un sentimiento que como helico, debe inspirar y guiar sus actos: la conciencia. El periodista debe siempre ser la verdad, el interés siempre por la verdad por encima de todo y sobre todo. El periodista debe ser un hombre que se preocupa de la práctica del bien y el hábito de la verdad.

—Ten en cuenta — ya sé que lo tienes en tu gran alma de santo — que ese hombre, como tantos otros que ese hombre, han presenciado todas las traqueadas del hogar deorgnizado y en medio. Que habrá heredado de la familia o visto de la escuela, ya bien, qué tiene que decir de nada, ni de caso, ni de amor, ni de nada? Pues tan ladrón como ellos a mesa. El que roba a los otros hombres se convierte en un villano como el que roba a los propios hijos. ¡Que se olvidaron! En su lugar de villano y egoísta...
Pasó Jesús — recordando de la santa la cabeza de pelo revuelto — por debajo de las trampiones, por el pasillo que dejó: un libre las enormes puidoras y los truenos cilindros. Pasaba maldiciendo, insultando y pateando el corosón impávido de aquel hombre.
—(No os da lástima pagar a un aprendiz que casi siempre es un pobre niño que no tiene padre, que no juega, que tiene que vencer el acido desamparadamente, cuando los otros niños tienen una madre, un padre o un criado que los ampara de todos esos horrores?) No tenéis sentido ni de los derechos de vuestra infancia? ¿Qué derecho tenéis de flamear a los amos si vosotros pagáis y hacéis sufrir a los niños desgraciados? Ya lo sabéis: yo tengo el alma como un vidrio, yo sufro por vosotros, yo os doy mi sangre, yo hago lo posible por perdonarlo todo, hasta esto que le acabo de estampar en el corosón, porque lo comprendo todo, porque sé de donde viene y la clase de responsabilidad que se toca a ti. Pero abre el alma bien para oír lo que te digo. Oye profundamente, oye retumbando en el pecho de tu conciencia: no eres bueno...
Faced un poco más fuertes en silencio solemne, y salid después de dejar aquel hombre en la inmensidad de la sala de máquinas, solitario como un pecador en el templo.

ne a éstos y se mantiene incoñom, esos individuos merecen el título de honrados por que saben programar muy en alto el hábito de la verdad.

Pues bien, cuando un individuo se entrega a la misión periodística, que es una de las más nobles, por cuanto es la llamada a luchar públicamente a los pueblos, debe temerse con una dosis bastante de valor moral, sinceridad y lealtad para poder así llamarse con razón periodista honrado y moral.

No puede ser honrado el periodista que al tener informaciones de un suceso que ofende a la moral pública, no las dé, ya sea por complacencia de clases o por hipocresía.

Que a tal o cual diario no le faltan informaciones de un suceso y que las dieron a publicidad, pero con los ojos cerrados de informaciones. Porque no dijeron siquiera está bien o mal, los periodistas honrados, serios y sabiduros?

Desde el momento que los redactores de este diario dijeron la verdad desanda de lo ocurrido en días pasados, obraron con toda honradez, por que bien planteado queda en el artículo que comento, que debe brillar la verdad por sobre todo para que ella constituya la honrada periodística.

¿Que los redactores de este diario hayan divulgado asuntos de vida privada? Con todo esto ¿Por qué no se guarda igual temperamento cuando acontece un suceso parecido en el hogar de un obrero? porque éste no tiene periodistas honrados que lo defiendan. Es de la ple a, por tanto no merece consideraciones. No es señor (?) Brandan a otro por el estilo. A todo esto sé pido que el honrado periodista señor Luis Bustamante conteste. ¿Es o no verdad todo lo narrado de lo que sucedió? ¿Puede ser capaz de llegar hasta los tribunales y desmentarlos lo que aseró el diario?

El diario dijo la verdad, he ahí su honradez.

Quien oculta la verdad lo hace por hipocresía u por convencionalismo y, el que se afana en llamar *impugnación chabacana y grosera* el modo sencillo y modesto de este diario, es porque en sus reñis la relajada práctica del periodismo.

Se Bustamante, la campaña de este diario ha sido, en y será de preguntar muy en alto: la segunda verdad, la verdad que brilla en todas las conciencias honradas y sin perjudicior; esa verdad que queda estacionada en la pluma o en la boca de los cubardos.

Ahora bien, cuando ocurre un acontecimiento en el cual se protagoniza es un individuo que, ya sea por una debilidad momentánea o por un arrastrado en actos inadecuados. ¿Quién es el culpable, el individuo o el ambiente que rodea?

Yo opino que es el ambiente el culpable, pues, es a éste al que combate este diario.

Creo que si se dejan sin criticar los actos que afectan a la moral, más sea, es efectivamente, que esa falta de crítica, traerá como corolario, como complemento, la demoralización del pueblo tal cual la historia lo demuestra.

Venios perfectamente que las prácticas de vicios e inmoralidades, en todos los tiempos, ha sido y es que la ignorancia que está sumida la masa popular, hace imitar a los de arriba, de modo que el hoy no comintamos la mantando un suceso inmoral, en su clase alta, no está de que presenten otro pueblo tengamos que presenten otro mayor quiza, en la clase obrera.

Está demostrado que el ambiente es el culpable.

Se Bustamante, U. se atreve hasta de calificar de *impugnación chabacana y grosera* un argumento con los recursos de la moral que todos los ciudadanos y periodistas honrados, que se contratan y que quienes son culpables de la ineducación en el país.